

EL URUMEA

ventor de la máquina dinamo-eléctrica de su nombre.

La máquina de vapor es de la casa Dovrnsby y C.<sup>a</sup> de la fuerza nominal de 8 caballos y puede desarrollar hasta 24 caballos vapor tiene que dar 130 golpes de piston por minuto para que la máquina dinamo-eléctrica dé 780 vueltas por minuto, que es la velocidad que requieren las 16 lamparas para que funcionen bien. Estas lámparas son de arco voltaico con carbones de recambio automáticos.

A eso de las nueve de la noche inauguró el alumbrado eléctrico. El paseo de la Alameda, alumbrado á media luz, producía un efecto fantástico con la luz eléctrica.

La luz es blanca con un ligero tono azulado, fija y no molesta á la vista. La intensidad de los focos, sin ser muy fuerte, permite leer á gran distancia un periódico impreso con caracteres diminutos. El café de la Marina y los demás establecimientos situados en las inmediaciones de la Alameda, aparecian tristes y pobremente iluminados y las luces de gas muy rojas, á pesar de que esta ciudad es una de las poblaciones en que mejor alumbrado existe.

La calle de Hernani producía un buen golpe de vista. La de Peñafloreda es la que resulta mejor iluminada.

El paseo de la Alameda se vió durante todo el concierto en extremo concurrido.

La naturaleza nos obsequió ayer con dos espectáculos, que no por ser muy frecuentes dejan por eso de ser sublimes. La entrada del sol fué ayer soberbia. El astro del día presentábase en un cielo limpio de nubes, como un inmenso globo de fuego que poco á poco fué sumergiéndose en las azuladas aguas del Océano. Mas tarde aparecia por el lado opuesto del horizonte una magnífica luna que parecia brotar de la falda de Concorronea.

«El Bidasoa» indica la necesidad de establecer una estacion telegráfica en los muelles de Pasajes, á fin de que los tripulantes de los muchos vapores que llegan al vecino puerto puedan telegrafiar la llegada á sus familias y casadas arradoras.

La indicacion es muy acertada.

Han llegado á Irun la maquinaria y todos los aparatos para el alumbrado eléctrico de aquella poblacion.

Se halla cubierto el empréstito de 279.000, abierto por el Municipio de Irun para realizar en aquel pueblo varios importantes proyectos.

Segun el *Irurao-bat* el alcalde de Bermeo participó dias pasados por telegrafo que varias lanchas pescadoras que partieron hace poco á Santander, habian regresado de nuevo al puerto infestadas de viruela.

Algunas medidas adoptadas por la Junta de Sanidad de Bilbao, en vista del telegrama citado, y alguna leve falta cometida en el despacho de un vapor de Santander, llegado á Bilbao, han dado ocasion á las acusaciones é insultos que la prensa de Santander dirige á la capital de Vizcaya.

En Eibar ha sido preso un sujeto que debe estar complicado en el asunto de las monedas falsas.

Por no haberse reunido número suficiente de concejales, no celebró sesion ayer el Ayuntamiento.

Mañana, por ser jueves, habrá al mediodia concierto en el paseo de la Alameda.

De un periódico de PAMPLONA: «Durante la ultima semana, ha sido tal el desfile de personas y aun de familias enteras, que de esta capital han marchado unas á Betelu, otras á la costa y muchas á los pueblos de nuestra montaña, que ha habido momentos en que creiamos íbamos á quedarnos solos.

Son interesantes los siguientes párrafos de un curioso trabajo titulado «Ida y vuelta» que aparece en el «Entre páginas» de *El Liberal* llegado ayer á esta ciudad.

«La vida de D. Celedonio en San Sebastian no es para descrita.

A las siete de la mañana acudía al mercado, y á las nueve acompañaba al baño á su bella Carmen. El mismo pedía la casaca y registrabala minuciosamen-

te. Si uno de los compartimientos estaba ocupado, D. Celedonio se cercioraba de que no habia alli ningun caballero... Estas chicas—pensaba él—están que arden con este calor.

Mientras duraba el baño de Carmen, no la quitaba ojo de encima, y si veía que algun bañista intentaba enseñarla á nadar, él agitaba su pañuelo en señal de parlamento.

—Mira, Carmen—le decía luego en su casa:—ese joven es capaz de cualquier cosa, aun estando en el agua.

Al salir ella del baño, faltábale tiempo á su papá para cubrir-la con la capa de hule.

De vuelta á San Martín, se disponía á aderezar el almuerzo. ¡Daba gusto verle friendo sardinas! A las dos de la tarde, su hija dormía una buena siesta y él, espantaba las moscas agitando unos zorros.

Tal era la vida de aquel hombre honrado, que habiendo nacido para creer, creía en todo, ¡hasta en la virtud de su difunta! El no se bañaba, no comprendía la utilidad de los baños. Por dentro parecia un calamar rebozado en huevo.

Cuando magullado y sin un cuarto entraba en su casa de Chamberi, se afligia muchísimo. Su polvorienta habitacion era por lo desordenada un *Rastro* abochar dillado, y en el cuarto volaban esparcidos por el aire muchedumbre de chinches, amarillentas, secas, con cara de hambre y en actitud de *disidentes*...

Sin embargo, todo lo echaba á barato, porque la Carmen le decía:

—Pero papá, ¡cómo han rabiado las de Suarez y las de Perez y las de Roque!

LUIS BONAKVOX.

Los conciertos de la Alameda comenzarán en adelante á las ocho y media de la noche.

Se encuentra en esta ciudad el gobernador civil de Vizcaya, señor Pirala.

El renombrado astrónomo zaragozano D. Marcos Yagüe, remite las siguientes observaciones admosféricas del mes corriente.

«Agosto. En su primera quincena el calor será fuerte, pero las mañanas y las noches son bastantes frescitas en las provincias Vasconavarres. Las tempestades que

ocurran serán por lo general de ruido ó polvo: el martes 22 es crítico para el viento, y los dias 10, 15; y 20 lo son para el bochorno.

Ayer llegaron los Sres, Sepúlveda Peñalver y Monasterio.

En los baños nuevos de Oca-lora (Archaleta se encuentran actualmente la duquesa de la Victoria con sus hijas, el Marques Mirabel, los Condes Berantevilla; el Sr. Don Candido Nocedal, los senadores don Leopoldo Montalvo y D. Ricardo Medina con sus familias, la esposa del Señor director de Obras públicas, el brigadier Rodriguez de Ribera, el teniente coronel Echagüe y otras muchas personas conocidas.

Se espera á los marqueses de Barzanallana, Peñafloreda y de Montalvo.

Esta semana se pondrán á la venta unos curiosos planos de esta ciudad, ejecutados en la acreditada litografía de D. Vicente Ordozgoiti, los cuales llamaran seguramente la atención por las curiosidades y detalles útiles al forastero que encierran.

**AVISO A LOS BAÑISTAS.** Tomar un pequeño refrigerio despues del baño es una medida de precaucion muy recomendada. Aconsejamos, para este caso, el uso del VERDADERO **Hendaya**, licor exquisito al par que tónico, delicioso y agradable al gusto: facilita y regulariza las funciones de los órganos.—**Desconfiar de las falsificaciones**

Exigir siempre sobre la etiqueta de los frascos la firma P. BARBIER.

**Poblacion flotante.**

El dia 24 ascendia á . 8658

NOVIMIENTO DE VIAGEROS

Julio 30.

Llegados . . . . . 816

Salidos . . . . . 442

Aumenta en . . . . . 374.

POBLACION FLOTANTE COMPARADA

Julio 30.

1876	6125	1880	7150
1877	6825	1881	4760
1878	6900	1882	9032
1879	6025		

Julio 31.

Llegados . . . . . 1107

Salidos . . . . . 729

Aumenta en . . . . . 378

Julio 31.

1876	6475	1880	7025
1877	7450	1881	4925
1878	6950	1882	9410
1879	6125		